

disait que les prix des produits agricoles étaient d'environ 20 p. 100 au-dessous de la parité. Après toutes les vantardises que nous avons entendues au sujet de ce que le gouvernement libéral a accompli dans notre pays, on constatera qu'en 1940, c'est-à-dire après cinq ans de régime libéral, la parité était descendue à 23 p. 100 pour les denrées agricoles. Puis, lorsqu'en 1941 le Gouvernement a "gelé" les prix de ces denrées, la parité en était passée au point fort bas de 30. Or, monsieur l'Orateur, une telle situation n'est pas conforme aux déclarations que nous entendons à la Chambre des communes depuis plusieurs années.

Il arrive souvent que ce qu'on dit avant les élections diffère beaucoup de ce qu'on dit après. N'est-ce pas en 1935, sauf erreur, que le ministre de l'Agriculture s'est servi d'un fameux prospectus avant la campagne électorale? Je me permets de citer ce qu'on y lisait:

Le blé à un dollar vous vaudra un emploi et vous permettra de posséder votre propre demeure. Le blé à un dollar servira à payer la lumière et l'eau et vous permettra d'avoir le téléphone. Le blé à un dollar vous permettra d'acquitter la facture de l'épicier, d'acheter des chaussures et des vêtements pour toute la famille. Le blé à un dollar vous permettra d'accumuler des excédents en vue des mauvais jours. Votez pour le parti libéral.

Or, qu'est-il arrivé? En 1935, avant la défaite du gouvernement conservateur, le prix du blé était de 87½c. En 1938, le gouvernement libéral a annoncé que le prix du blé serait de 60c. le boisseau. On s'est tellement inquiété d'une telle réduction du prix, dans l'Ouest, que le Gouvernement a dû en fin de compte payer 70c. Il n'en reste pas moins que le prix annoncé en 1938 était de 60c. Mais, en 1935, le prix était de 87½c.

En outre, les libéraux s'étaient vantés, avant les élections de 1935, qu'ils allaient donner une expansion extraordinaire aux exportations. Quelle est la réalité? Durant la période allant de 1932 à 1935, les exportations de blé avaient été de 832 millions de boisseaux, tandis que, de 1936 à 1939, elles ont été de 707 millions de boisseaux, soit une réduction fort sensible au cours de ces années-là. J'ai pris la peine d'examiner les chiffres relatifs aux exportations dirigées vers la Grande-Bretagne. J'ai ici une liste des produits exportés chaque année de 1920 à 1950. Je me servirai des années 1929, 1934 et 1936, car j'estime qu'elles donnent une très bonne idée de la situation. Les libéraux étaient au pouvoir en 1929; en 1934, les conservateurs étaient au pouvoir depuis trois ans et, en 1936, les libéraux avaient repris le pouvoir. La liste est la suivante:

Produit	Année	Quantité
Pommes fraîches	1929	866,003
	1934	3,057,897
	1936	2,202,053
		livres
Pommes sèches	1929	32,750
	1934	988,125
	1936	399,100
		quintaux
Bœuf et veau frais	1929	66
	1934	76,763
	1936	24,420
		quintaux
Bacon et jambon, épaules et flèches	1929	329,754
	1934	945,597
	1936	24,420
		quintaux
Fromage	1929	1,025,387
	1934	714,133
	1936	528,781
		quintaux
Lait entier en poudre	1929	36,631
	1934	40,074
	1936	33,083
		quintaux
Lait condensé	1929	16,295
	1934	11,218
	1936	3,633
		livres
Miel	1929	346,271
	1934	1,853,093
	1936	1,542,807
		quintaux
Porc frais, frigorifié et congelé	1929	4,707
	1934	8,233
	1936	15
		quintaux
Porc salé à sec	1929	9,324
	1934	8,421
	1936	2,128
		quintaux
Porc mariné en barils	1929	141
	1934	1,027
	1936	275

Le dernier chiffre a été le résultat de deux années de régime libéral. J'aime donc à croire que nous avons entendu la dernière fanfaronnade selon laquelle les libéraux ont tout fait pour conserver le marché anglais.

Le très hon. M. Gardiner: Parce que mon honorable ami remonte très loin en arrière, il ne doit pas s'imaginer que les gens ont oublié que nous n'étions pas au pouvoir depuis deux ans en 1936. Nous n'avons pris le pouvoir que vers le 1^{er} novembre 1935.

M. Charlton: Évidemment, les conservateurs n'avaient été au pouvoir que pendant cette période, mais vous les avez blâmés d'avoir été aux prises avec une crise économique. Ne vous tenez-vous pas responsables de ce qui est arrivé au cours des deux premières années?

Le très hon. M. Gardiner: Vous avez dit que nous étions au pouvoir depuis deux ans en 1936, mais il n'en a pas été ainsi.